

ENRIQUE OCHOA REZA Presidente del PRI

“Los mexicanos estamos hartos de corrupción e impunidad”

JAN MARTÍNEZ AHRENS
JACOBO GARCÍA, México
Enrique Ochoa Reza, el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), tiene ante sí grandes desafíos. En 2017, se ce-

lebran elecciones en su principal bastión, el Estado de México, y en 2018 llegará la batalla presidencial. Ante ese escenario, Ochoa, un hombre cercano al presidente Enrique Peña Nieto, ha prometido erradicar la corrupción en el PRI, después de casos como el de Javier Duarte, exgobernador de Veracruz, y recomponer sus filas con un mensaje de unidad nacional. “Los mexicanos estamos hartos de la corrupción y la impunidad. Hay que encontrar una solución institucional preventiva y punitiva”, afirma en una entrevista con EL PAÍS. Para ello, ha propuesto crear una comisión que revise las candidaturas de su formación y “asegure su honorabilidad”. “Los militantes tienen derecho a pertenecer a un partido honroso. Por eso, impulso una agenda de combate a la corrupción. Hemos abierto una nueva etapa”.

Ochoa, de 44 años, admite que “un partido moderno ha de comunicarse de forma amplia con la sociedad sobre la acción de gobierno” y abrirse a los ciudadanos. Respecto a los desafíos que para México supone la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca, señala: “El PRI convoca a la unidad nacional. Enfrentemos este reto como una oportunidad”. Y sobre Andrés Manuel López Obrador, el líder de la formación rival Morena, zanja: “Pienso que le miente constantemente al pueblo de México”. PÁGINA 9

El petróleo mexicano se consolida en el mercado internacional

SONIA CORONA, México
En plena crisis del crudo, el petróleo mexicano se convirtió ayer en uno de los más deseados. El Gobierno celebró la cuarta subasta de contratos petroleros y muchas empresas se interesaron por unos yacimientos que el Estado considera “la joya de la Corona”. Se concedieron ocho contratos para explorar y extraer crudo en aguas profundas del Golfo de México. La estatal Pemex cerró además su primera alianza, con la australiana BHP Billiton. “Es un día histórico”, celebró el presidente de la petrolera mexicana, José Antonio González Anaya. PÁGINA 35

ADEMÁS



Italia busca salidas al bloqueo tras la renuncia de Renzi

El ministro de Economía, Pier Carlo Padoan, es el candidato con más opciones tras la derrota de Renzi en el referéndum constitucional. P3 A 5

Mar del Plata teme un descenso del turismo P11

Guayasamín, el mejor retratista de Fidel P28

La victoria de la oposición en las legislativas no ha abierto una nueva etapa en un país en crisis

Venezuela, un año después del cambio que no fue

ALFREDO MEZA, Caracas
Hace hoy un año, la oposición venezolana se impuso en las elecciones legislativas y tomó el control de la Asamblea Nacional. El fin a 17 años de dominio chavista en ese órgano de poder abría un nuevo panorama para el país. O eso daba la impresión. En la actualidad, la crisis política y social se ha acentuado, el Gobier-

no de Nicolás Maduro no reconoce las decisiones del Parlamento y todos los mecanismos de la oposición para conseguir un cambio en el poder —el último, un intento de realizar un referéndum revocatorio— han fracasado. Hoy está prevista una nueva reunión entre el Ejecutivo y la Mesa de Unidad Democrática, el grupo que reúne a las formacio-

nes opositoras, pero las conversaciones van camino de naufragar debido a las posiciones enfrentadas de las dos partes, pese a la mediación de organismos internacionales y del Vaticano. Hace un año, las urnas parecían marcar el inicio de un cambio. La situación actual es aún más compleja y no se vislumbra una alternativa. PÁGINA 10



México crea la mayor reserva natural de su historia

México fijó ayer la mayor extensión de áreas naturales de su historia: 91 millones de hectáreas, la mayoría marítimas, en el Caribe, que blindará de la extracción de hidrocarburos. En la imagen, de izquier-

da a derecha, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín; el presidente Enrique Peña Nieto, y el secretario de Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, ayer en la firma del acuerdo. PÁGINA 24

PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



Las falsas noticias que impulsó Trump empiezan a ser un riesgo para la seguridad

La vida en el reino de la mentira

SILVIA AYUSO, Washington
Las noticias falsas que impulsó el equipo del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, durante la campaña están cambiando las reglas del juego en Internet. Gigantes como Facebook y Google preparan medidas para frenar estas mentiras que calan en importantes segmentos de la población. La cara

más trágica de este fenómeno se vivió el pasado domingo en Washington, donde un individuo entró en una pizzería armado con un rifle de asalto para “investigar” si Hillary Clinton estaba vinculada a una imaginaria red de pedofilia que funcionaría allí, una teoría conspirativa que había sido repetida por medios ligados a la ultraderecha. PÁGINA 12